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九十一學年度勞作教育委員會會議紀錄

壹、主席（學務長）致詞

本次委員會因校長另有要公，由我代理主持，本校勞作教育雖無學分，但

我們仍將它視為本校的重要工作，過去一年來感謝各系主任、勞作導師的辛

苦，因為勞作教育的好壞與勞作導師及小組長息息相關，在此我代表學校由衷

感謝師生的辛勞，表示敬意，當然也有部分系所工作較懶散，所以要開會檢

討，看看各委員有無大的方針或建議提供我們參考改進。

 
貳、承辦單位工作報告

一、九十一年六月廿四日舉辦本學年「勞作教育導師工作會議暨小組長研習」提

示勞作教育工作重點及具體作法，請導師及小組長確實依照本校勞作教育實

施辦法，指導與執行環境整理、相關作業與紀錄回報等工作。下學年的研習

改在開學後第一週下午實施（因ＳＡＲＳ的原因）。

  二、自九十學年度實施專任勞作導師制以來，目前仍有學
系是由一年級導師兼任，原則上仍請各系能遴選專責

的勞作導師，較能全盤掌握勞作教育實況與小組長及

學生之考核等。

  三、為配合校慶活動，本學年規劃九十一年十月卅一日為
全校勞作教育日，全校師生當天全體總動員，校長並

率各一級主管參與學生實地勞作，帶領師生打掃外圍

校園，足見校長和各主管對勞作教育之重視，傳播媒

體還特別報導。

四、中部地區國立大專院校，由於本校率先實施勞作教育

，目前已有多所學校，來電或來校詢問實施情況，本

學年計有國立台北大學、彰化師大、勤益技術學院、

環球技術學院等蒞校參訪或來電詢問。

五、為確實了解各系勞作實況，本室另遴選擔任過勞作小

組長的同學，協助視導各系勞作教育實施情形，所見

主要缺失例如：勞作時間太短、人員掌握不確實、打掃用具不愛惜、環境清
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潔不理想等，顯見部分小組長不夠負責，而勞作導師亦未嚴格要求，建請各

院系參考改進。

  六、為表揚績優小組長及全勤績優同學，於上學期週會中
由校長頒發獎狀及小組長證書，鼓勵同學對勞作教育

的努力與奉獻。（建議勞作導師亦頒發證（聘）書，

以示尊重與責任賦予，建請列入提案討論）

  七、感謝總務處、環保組等相關單位，對小組長反映問題
均能及時協助答覆與處理。

 
參、提案討論

案號：第一案

案由：頒發勞作導師證（聘）書。

說明：表達對勞作導師的尊重與工作責任賦予。

辦法：請委員審查與決議，於九十二學年度開始實施。

審查意見：

教務長：有關勞作導師（證）聘書，目前導師已有聘書，勞作教育其實再多發一張

也沒什麼關係，只要把本項工作做好才是最重要的。

生科院長：如果聘書是發給勞作教育專任導師是可以的，但

兼任導師是否要發，則建議承辦單位考量。

主席：關於這張聘書是否要發，責由勞輔室再研究。

 
決議：授權由勞輔室決定頒發與否。

 
肆、臨時動議

本學年勞作實況檢討意見：

教務長：過去本人擔任文學院院長，均帶領同學一起打掃，

導師和教官亦有參與，現在文學院附近停車場十分

髒亂，不僅同學沒打掃，可能外勤班也都沒清理，

勞作導師和小組長都應負責督促，督導記錄也要確

實記載，外圍環境區域最好採認養的方式。



91學年度勞作教育指導委員會議紀錄

file:///C|/Documents and Settings/SMART/桌面/meeting會議記錄/91/勞作教育指導委員會議/勞作指導委員會議9131.html[2012/6/13 下午 02:02:18]

生科院長：本人是東大畢業，對勞作教育可謂感觸很深，我

覺得應提升小組長的榮譽感，而且小組長培訓時

可採類似魔鬼訓練營的方式來訓練，不知本校可

否參考辦理，至於督導記錄爾後本學院會特別重

視，也希望勞輔室不一定要到學期結束才發，隨

時讓各系主任了解各系打掃情況，便於要求。

 
農學院顏老師：勞作教育成敗不只是小組長，勞作導師、系

主任也很重要，有些系連自己打掃區域在哪裡都

不知道，而且很多系主任也都不關心，勞輔室可

多派人員協助檢查督導，並將記錄發各系參考。

 
毛主任：謝謝各位委員的寶貴意見，本室會積極研究辦理。

由於本校勞作教育性質著重在「教育」而非「工

讀」，不像東大是勞作處，編制較大，幾乎每天都

有同學在「勞作」，性質不同。在督導檢查方面，

下學期會擴大編組，並將督導記錄每月發給各系參

考改進；勞作導師及小組長也將安排期中座談檢討

各系勞作實況，期更精進及落實本校勞作教育。

 
主席：有關小組長的培訓及各系勞作實況督導，請勞輔室研究辦理。

 
決議：請勞輔室於下學年針對各系勞作實況，編成檢查小組

，並將督導紀錄發各院系參考。

 
伍、主席結論

今天的會議感謝所有與會同仁，提供很多寶貴意見及建

議，學務處及勞輔室會針對委員的建言，研擬方案具體

實行，謝謝大家。

 
陸、散會。
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